

ainsi, messieurs, et que notre tenue à l'autel soit telle qu'elle puisse servir aux fidèles de leçon vivante et qu'ils y voient toujours un éclatant témoignage de notre foi à la présence réelle et à la divinité de Notre-Seigneur Jésus Christ.

Instruction pastorale de Mgr l'Évêque d'Orléans.

Plan d'Instruction Eucharistique

La Sainte Messe : Son efficacité pour les vivants.

Dans la précédente instruction, nous n'avons envisagé la Sainte Messe qu'au point de vue de la gloire que Dieu en retire.

Ce serait déjà une grande consolation pour nous, de pouvoir si aisément honorer le Seigneur de la manière la plus excellente. "Mais, dit saint Augustin, jusque dans les sacrifices ordonnés pour sa gloire, Dieu a moins envisagé ses avantages que les nôtres."

Ces fruits de la Sainte Messe sont ceux-là même de la Passion ; en effet, dit Suarez, *quidquid est effectus Passionis est effectus hujus sacrificii : continet enim in se Christum passum.*

Nous allons indiquer : 1. quels sont ces fruits de la Sainte Messe pour les vivants. 2. Quels sont ceux qui y participent plus spécialement.

I

1. Le premier fruit de Sainte Messe pour les hommes est *l'expiation du péché*, qui comprend la rémission du péché lui-même et la rémission de la peine due au péché.

a.) La Sainte Messe ne remet pas *les péchés* par elle-même, elle le fait *indirectement* par le moyen des Sacrements.

1. Elle contribue au pardon des péchés en ce qu'elle est un moyen d'obtenir la grâce d'un vrai repentir et d'une contrition sincère. Tel est le sens des paroles du Concile de Trente : *Hujus (sacrificii) oblatione placatus Dominus, gratiam et donum penitentiae concedens, crimina et peccata, etiam ingentia, dimittet.*

2. Elle détourne les châtimens mérités par le péché, et l'un des principaux est le retrait des grâces efficaces qui aident l'homme à se convertir. Or la Sainte Messe apaise la colère de Dieu, et arrête le